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在蓬勃发展的粤港澳大湾区，活跃着一群
来自港澳的年轻人。他们秉持狮子山精神，传
承濠江情怀，在这片热土上奋力拼搏，书写一
个个精彩的青春故事。他们之所以选择粤港澳
大湾区，是因为这片土地有着不一样的魅力和
机遇。

机遇，来自粤港澳大湾区的实力与发展前景。
这里拥有5.6万平方公里的土地、约8600万

人口，是中国开放程度最高、经济活力最强的
区域之一。数据显示，2021 年粤港澳大湾区经
济总量约12.6万亿元人民币，进入世界500强的
企业达25家。

这里拥有完备的产业体系，正加速成为全
球科技创新高地和新兴产业重要策源地。世界
知识产权组织发布的报告显示，“深圳—香港—
广州科学技术集群”连续两年居全球创新指数
排名第二。许多诞生在香港、深圳科研中心的实
验成果，能够在东莞、惠州等城市的生产车间里
直接转化为产品，快速进入内地或海外市场。

这里拥有“一小时交通圈”的便利交通，路
网基建条件优异，通关流程日益简化。不论是早
上在香港中环谈项目、中午到深圳见客户、下午在
广州参加展会，还是每天花几元人民币坐公交车
往来于澳门和横琴之间通勤上班，都可轻松实现。

机遇，来自粤港澳大湾区对青年创业的鼓
励和扶持。

想创业，这里有支持。许多港澳青年刚“北
上”落脚时，往往只有几个背包、两三位伙伴。
但他们在大湾区内地城市的创业工场里，能使用
租金便宜的场地、入住低成本的人才公寓，更有
相关部门主动上门了解需求，提供工商注册、贷
款申请、资金补贴、产品展销、对接资源等服
务。这些支持都让港澳青年可以安心发展，专注
于自己的事业。仅以深圳前海深港青年梦工场为
例，截至2021年底，该基地共吸引3652名香港籍
人才，已累计孵化创业团队549家，其中港澳台团
队286家。

想就业实习，这里有政策。从 2021 年起，
香港特区政府推出“大湾区青年就业计划”，鼓
励更多港青到大湾区内地城市发展。近年来，
澳门特区政府在举办青年就业博览会时总会邀
请内地知名企业参展，为当地青年提供到大湾
区内地城市工作的机会。在鼓励当地企业招聘
港澳青年的同时，广东省出台政策，定向港澳
招录公务员，并开放事业单位向港澳招聘人
才。随着专业资格互认的推进，越来越多港澳
籍的专业人才实现了在大湾区跨境执业。

想更好融入当地发展，这里有举措。广东
省出台众多措施，帮助解决港澳青年在住房、
医疗、社会保障、子女入学等各方面需求。截
至 2022 年初，港澳居民在粤参加养老、失业、
工伤保险累计已达 27.5 万人次，社保卡持卡人
数达19.54万人。2021年底，广州出台了灵活就
业人员参加住房公积金制度试点管理办法，在
广州灵活就业的港澳人士也被纳入其中。

机遇，来自港澳青年自身的奋进与拼搏。
“三分天注定，七分靠打拼。”许多港澳青

年依靠大湾区的优越环境和有利政策，加倍努
力，用双手打造自己的一片天地。在这里，有人放弃繁华的都市生
活，来到江门的农村，每天头顶烈日、脚踩泥土，开办起现代化农场
和“鱼菜共生”项目；有人每天往返于横琴和澳门，为的是将内地中医
药优质产品通过澳门推向葡语系国家；有人一边在香港组建团队、配
置实验室，一边在大湾区内地城市对接技术伙伴、寻找制造商，实现项
目从初期试验、技术攻关到批量生产、上市推广的全过程发展；还有人
怀抱“为人民服务”的精神，成为大湾区内地城市的公务员，为当地发
展贡献自己的力量。

逐浪大湾区，激扬青春梦。这是时代对港澳青年的召唤，同样也是港澳
青年面对时代的心声。
广阔舞台提供了无限
可能。走，到大湾区
去，让梦想之种在这
里孕育发芽，让梦想之
花在这里盛开结果！

新华社香港6月15日电（记者
查文晔）“向国旗敬礼！”随着一声
高亢的普通话口令，指挥刀出鞘、
国旗展开、国歌奏响，身姿挺拔的
升旗手们“唰”地一声向五星红旗
庄严行礼。

艳阳晴空的一天，记者来到香
港警察学院。担任升旗手的警员们
操练着中式步操，正在为即将到来
的香港回归祖国 25 周年纪念日升旗
仪式进行演练。25年来，每个7月1
日的升旗都由香港警队负责。

柴家辉是香港回归当日凌晨的
升旗手，如今已经退休。接受采访
的时候，老柴与记者并排坐在维港
岸边，身后是金紫荆广场高高飘扬
的国旗。望着微波起伏的海面和时
而驶过的船只，老柴的思绪回到 25
年前的那个夏天。

1997年7月1日香港政权交接仪
式上，中国人民解放军三军仪仗队
负责升起国旗，香港警队负责升起
区旗。身高一米八五、身材挺拔的
警察柴家辉入选升旗手。

回归前的升旗训练，老柴至今
难忘。“之前没听过 《义勇军进行
曲》，我找来磁带一遍一遍听。我的
普通话不好，就在心里默默地跟着
唱。47 秒，是那次升旗时奏唱国歌
的长度。”

老柴说，6 月 30 日傍晚，驻港
英军在添马舰军营举行降旗式，他
亲手降下了旧香港的旗子，英国国
旗也同时落下。“降旗那一刻，阴云
密布的天空开始雷雨交加。这是撤
退的仪式。”

米字旗落下，五星红旗将要升
起。回到警察总部，柴家辉和同事
们聚在一起，扯下帽子上的旧警
徽，把紫荆花新警徽用力按了上
去。“旧警徽上是英国人占领香港的
图案，被殖民的时代要结束了。”他
说，那一夜大家聚在一起，像一次
开心的聚会！

7月 1日零时，国歌响起。会展
中心大厅旗杆下的柴家辉身体挺得
笔直。“前进！前进！前进！进！”

“国旗和区旗飘扬起来那一刻，我一

下子‘燃’起来了。终于找到自己
的根了！”回忆起这些瞬间，这个大
块头男人的声音有些颤抖，口罩上
方的眼眶湿润了。

让老柴心起波澜的还有第一次
目睹中式步操。“30多名解放军仪仗
队员手持步枪表演的步操太靓了！”
他眼里放着光、手脚比划着，向记
者诉说内心的感佩。“当年我就盼望
着有朝一日香港警察也用上中式步
操，那是中国人的步操！”

柴家辉祖籍广东南海，1961 年
生于香港，父亲、哥哥都是警察。
上小学时，学校里升的是港英的
旗，播的是英国国歌。他说自己对
英国没有感情，对英国国歌也无感。

柴家辉中学毕业就当了警察，
上街巡逻、处置枪战，干过很多危
险的工作。殖民统治下的香港，许
多机构的高级职位都由英国人担
任，英国上司一遇到外国人投诉就
偏袒，香港人总是低人一等。耳闻
目睹得多了，很多香港人都心寒。

“说实话，小时候对国家的认识

很贫乏。”因为警队的规定，父亲退
休前几十年没回过家乡。柴家辉不
知道自己的根在哪儿，好似浮萍，
寄人篱下。“那些年月，不少港人都
和我一样。”

香港回归祖国后，每年回归纪
念日和国庆节，大街小巷都会挂满
国旗，国歌也成为香港人熟悉的旋
律。“‘一国两制’让香港一天天变
得更好，香港人不再是二等公民，
有了底气，就对生活有了盼头。”过
去这些年，老柴常携家人去内地旅
游。他说，每一次都有寻根的感
觉，香港的归宿在祖国。

今年7月1日开始，香港警队将
全面转用中式步操。升旗手们配枪
贴胸、昂首正步，使用普通话口
令。记者将手机录下的警察学院里
年轻升旗手为回归纪念日升旗训练
的视频发给老柴，他回复了一个大
大的“赞”。

再次见到老柴时，说起中式步
操，他对年轻升旗手们羡慕不已。

“我的梦想由他们实现了。这个转
变很不容易，但我相信香港年轻
一代会一直走在正道上。”他说，

“这些日子每次经过金紫荆广场都
有一种冲动，我真想用中式步操升
一次旗！”

珠江潮涌，濠江水暖。站在时代赋予粤港澳
大湾区的“风口”，在横琴这块投资热土、建设新
高地上，澳门青年创业者如何振翅起飞？

从“双城记”到“天下行”，澳门青年创业者
给出了答案，他们凭借横琴立足湾区，开枝散
叶，在大湾区的“主场”上“助产业、筑未来”。

让“澳门制造”机器人走出去

在澳门渔人码头会展中心举办的“智慧+生
活体验博览”展上，一台“触角”式喷雾消毒机
器人成为吸睛所在。星速购科技企业创始人姚锦
程告诉记者，他们正在澳门推出共享机器人平台。

2019年，星速购在澳门呱呱坠地。突如其来
的疫情，恰恰为机器人的“非接触式”服务带来
机遇。在澳门，星速购为一些医学观察酒店、企
业和政府部门提供移动测温、消毒及送物服务，
逐渐打开市场。

在新的高地上，拓宽新的赛道。横琴粤澳深
度合作区的成立，为澳门青年创业者提供了资金
投入、空间保障、项目扶持等助力，让姚锦程看
到更多可能。

“我们规划在横琴建设星速购机器人生产基
地，同时以澳门的品牌和澳门知识产权，打造

‘made in macao’（澳门制造） 的机器人。”他说。
在进军内地的同时，姚锦程期待通过澳门对

东盟和葡语系国家的辐射作用，把“澳门制造”
的形象推广到“一带一路”市场。

身兼英诺天使基金合伙人的姚锦程还期待，
双向串联起内地与澳门的资金、科技朋友圈。为
此，2022年初，他在澳门成立元宇宙智库投资有
限公司。

6 月上旬，由粤澳工商联会创投基金委员会
主办、元智投资承办的第一期“琴澳创投朋友
圈”沙龙举办。姚锦程表示，“琴澳创投朋友圈”
今后将定期举办，打造创业者和投资人交流的平

台，并将陆续增加青年天使成长营和澳门共同家
园投资基金等延展项目，助推深合区青年创业发
展，为琴澳两地创新创业发展赋能。

“我们希望澳门最优秀的科创企业，能够通过
登陆内地的科创板以及港交所，和资本市场对
接，迈向更辽阔的国内国际市场。”他说。

从创业福地起飞的“冠军”企业

澳门—北京—硅谷—横琴，澳门青年何国涛的
事业路线在地球上画了一道弧线。最终，他决定安
家横琴这块他口中的“创新乐园”“创业福地”。

2009年，何国涛从北京大学计算机系毕业后
赴美深造，在硅谷创办了普强公司。之后，抱着
回国创业的决心，他来到北京中关村，成立普强
信息技术 （北京） 有限公司。

普强与横琴结缘于2018年。在首届横琴科技
创新创业大赛上，何国涛带领团队获得冠军，拿
下 1亿元人民币无偿资助的研发费用。2019年 12
月，普强时代 （珠海横琴） 信息技术有限公司在
横琴举行开业仪式。

“在横琴，找办公室、注册公司，都有相应的
政府部门来对接。”在横琴扎根后，何国涛感受到
了源源不断的支持，公司发展进入快车道。

如今，普强已成长为以智能语音识别、语音
分析、语音合成和自然语言处理技术为核心的人
工智能高新技术企业，服务智慧政务、智慧金
融、智慧汽车、智慧城市等领域。

“澳门的企业不是只能用澳门人，只做澳门的
生意，这就没有优势了。”何国涛说，普强公司的
团队人员有大约 200 人，来自天南地北，市场也
面向五湖四海。

谈及未来的发展规划，何国涛表示，未来横
琴将成为桥梁或枢纽，通过澳门，对外连接国际
市场；对内连接广阔的内地市场，全面打通人
才、项目、资金等要素流通。普强公司将立足于

横琴，辐射大湾区乃至更远，争取成为语音科技
领域的龙头与支柱企业。

“大湾区是中国经济活力最强的
区域之一”

澳门博维资讯系统有限公司的显眼位置，挂
着一块锃亮的招牌——澳门大学—澳门博维联合
实验室。实验室由博维和澳大智慧城市物联网国
家重点实验室共同成立。博维董事长兼总经理周
家俊介绍说，这是澳门唯一一家校企合作的联合
实验室。

作为一家土生土长的澳门信息技术企业，博
维成立于2010年，发展至今拥有超过220名员工。

在澳门，博维被誉为网络安全的“哨兵”，为
澳门各大型企业、银行、政府部门长期提供网络
基建、信息安全及云服务。

但周家俊并不满足于仅在澳门做“排头兵”。
他表示，做了几年就发现到了瓶颈，所以一直想
办法开拓大湾区的业务。

在家门口创业，周家俊见证了横琴从一个蕉
林绿野、农庄寥落的小岛成长为一个大道纵横、高
楼林立的开放前沿阵地。早在 2014 年，他就已捷
足先登，在横琴注册了公司；从 2017 年开始，他又
将网络安全监控业务的部分技术服务转移到横琴。

周家俊眼中，琴澳合作可以做深腹地、搭建
跳板，所对标的近有大湾区“9+2”的市场，远
则可以放眼国际。目前，博维在香港、广州均设
有分公司。

“我们也可以借助澳门的平台，把内地一些好
的技术、产品输出到海外。”周家俊说。

“澳门回归祖国以后，国家给了我们很大的
机会发展。澳门的青年人基地也不仅是澳门，可
以往更北边、更远去看，毕竟我们所在的大湾区
是中国经济活力最强的区域之一，机会无限。”
他说。 （据新华社澳门电 记者李寒芳）
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“我真想用中式步操升一次旗！”

本报香港6月 16日电 （记者赵
梦阳、冯学知） 6月16日，由紫荆文
化集团主办的“紫荆文化国际论坛
——‘一国两制’的成就与展望”
在香港举办。香港特区行政长官林郑
月娥、香港特区候任行政长官李家
超、国务院港澳办副主任黄柳权、
外交部驻香港特区特派员公署特派
员刘光源等在论坛开幕式致辞，全
国人大常委会香港基本法委员会副
主任谭惠珠、香港大学校长张翔等
在论坛作主题演讲。

林郑月娥表示，“一国两制”实
践经受住了时间的考验，克服了诸多
挑战。25 年的实践证明，“一国两
制”方针和香港基本法是香港繁荣稳
定、长治久安的根本保障。

李家超表示，“一国两制”和香
港基本法在过去的四分之一世纪中取
得了举世瞩目的成功，国家的有力支
持为香港不断成功提供了保障。香港
特区新一届管治团队将展现团队精

神，提升效率，做好准备应对挑战。
黄柳权在视频致辞中说，25 年

的丰富实践足以证明，“一国两制”
行得通、办得到、得人心，不仅是处
理历史遗留的香港问题的最佳解决方
案，也是香港回归后保持长期繁荣稳
定的最佳制度安排；坚持“一国两
制”不仅是包括香港同胞在内的全国
人民的共同意愿，而且符合外国投资
者和世界各国的利益。

刘光源表示，“一国两制”让香
港走上优质民主之路，让香港筑牢强
劲发展之基，让香港尽享开放包容之
利。当前，香港已实现由乱到治的重
大转折，正处在由治及兴的关键时期，
香港一定会成为经济更加繁荣、社会
更加和谐、民主更加优质、法治更加完
备、人民更加幸福的璀璨明珠！

论坛为期一天，来自美国、英国、瑞
士、澳大利亚、马来西亚和香港特区的
数十名国际知名专家学者、著名企业家
在线上线下参加了此次论坛。

紫荆文化国际论坛在港举办

本报6月 16日电 （瑞安） 今年
以来，大陆多地发生新冠肺炎疫情，
台商台企基于血浓于水的骨肉亲情，
纷纷捐赠各类防疫物资支持抗疫。根
据全国台企联的不完全统计，截至
2022年6月10日，大陆共有143家台
企和台商积极捐款捐物，累计约合人
民币 9538 万元，其中旺旺集团以

5672.54万元居首。
据悉，今年 1 至 6 月间，旺旺集

团下属各分公司、工厂共向大陆 115
家 单 位 、 医 院 及 大 学 等 捐 赠 价 值
5672.54 万元的防疫物资。从 2020 年
初新冠肺炎疫情发生至今，旺旺集团
已经在海内外累计捐赠超过 3.2亿元
旺旺食饮品及水神防疫物资。

大陆台商台企今年累计捐赠防疫物资近亿元


